

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes. @ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 260

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telefónica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Martes 13 de Julio de 1909

N.º 91

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE:

- Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
- Lector Costarricense libro número 1
- Lector Costarricense libro número 2
- Lector Costarricense libro número 3
- Lector Costarricense libro número 4
- Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
- Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
- Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
- Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
- El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
- El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
- El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

REOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Grados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK Admro

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber pagado el boleto en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor,

El Licenciado González Viquez Y SUS CALUMNIADORES

En la Revista ilustrada semanal, «El Figaro», de que es Director don Alfredo Skinner Kléé, comentando en su sección, «La semana que pasa», el asunto bananero, dice con cierto aire de gracia—como la sonrisa obligada de un criminal, lo siguiente, que encierra una infamia y una calumnia:

«Pero lo más curioso del cuento, es que el Ejecutivo estuvo tragando grueso y no quiso darle así no más el pase a la tal ley. Hay quienes piensan que en ello estaba la meditación de su venganza; exhibir ante el país a los hombres que combataron sus propósitos y devolverles su ley sin aprobarla. Otros sostienen que la demora fué cuestión de primas, y que don Cleto exigió para firmar, «que te vean mis ojos Dorila».

Hay cierto individuo, entre los muchachos que aquí se dan tono de escritores, hombre de muy poco ánimo viril y sí de sentimientos muy ruines, que se ha acogido al lenguaje del hazme reír para difamar a las personas, para calumniarlas, para derramar sobre la reputación insospechable de sus conciudadanos, sus oleras enconadas y sus mal contenidos despechos.

Alguien señala a ese escritor oscuro, que siempre ha sabido disimular su falta de dignidad, tras la máscara de la hipocresía, como el autor de esas gracejadas de «El Figaro». Alguien lo señala hoy como el alquilado por la audacia política, para arrojar la sospecha de una duda tremenda sobre la honorabilidad, mil veces puesta a prueba, del señor presidente de la república. Los costarricenses seguirán viendo el brazo valiente del libelista mercader sosteniendo la pluma ruibista, que se quiso herir al primero de los costarricenses, y lo seguirán viendo, hasta tanto el autor de la calumnia contra el primer magistrado de la nación, no tenga el valor de hacerse responsable ante la justicia de sus conciudadanos de esa acción tan pequeña y tan perversamente intencionada.

Había de ser tras el seudónimo que ampara todas las cobardías, y todas las bajezas de alma, que se lanzaran cargos tan atrevidos para amenguar los prestigios brillantes de uno de los muy pocos costarricenses que han sabido servir a su patria como aquellos viejos padres de la República, que son escuela de probidad severa. Había de ser desde la tribuna bien resguardada de una Cámara de diputados, que un hombre sin hidalgía y sin decoro lanzará también cargos parecidos contra el Lic. González Viquez, para oscurecer su nombre tan respetado y tan querido de los pueblos. Porque fué el Lic. Jiménez, don Ricardo, el primero y único que dudó de la honradez del Sr. Presidente de la República, el primero que lo presentó ante los costarricenses como el Núñez de Costa Rica que traicionó a su partido; como el Esau de las tribus palestinas, que para traicionar a su patria quiso vender su derecho de mayorazgo por un plato de lentejas, y ya está dando fruto la escuela del Lic. Jiménez.

Solamente desde la oscuridad se podían repetir tan tremendas, tan orueles y tan falsas acusaciones.

Si algo ha hecho don Cleto en bien de su país, ha sido dárle un ejemplo de conducta limpia, y el único defecto que tiene es el haber sido bueno en exceso, magnánimo en alto grado para tratar a sus enemigos políticos. Por esa bondad fué que contra él se desataron las más furiosas pasiones políticas; por esa magnificencia fué perseguido con encono por hombres que debían estar ligados a él por vínculos de respeto y que le eran acreedores a su amistad franca, leal y excelente.

No conoce el Lic. González Viquez las estrecheces de la venganza. Antes bien, ejerce el perdón como hay muy pocos eemplares en la historia. Por eso resulta enormemente cruel el atribuirle la sordida pasión del vengativo. No necesitaba

de venganzas él. Para castigar a los que alquilan su lengua a sus propias iracundias y enconos, tampoco necesitó del rigor de la ley, que es deparador; para vengarse y castigar a los malos, bastaba dejarlos con sus cóleras y con sus egoísmos inspiradores de sus hirientes desenfrenos. Por sus propios egoísmos, los acusadores del Lic. González Viquez, han tenido que humillarse ante su víctima. Diga el Liedo. Jiménez si podrá él olvidar algún día la humillación a que se sujetó para satisfacer sus ambiciones egoístas. Y para vengarse y castigar a los deslenguados de la prensa, al Lic. González Viquez le basta el reconocimiento y la gratitud de los pueblos, que le acreditan como hombre de conciencia elevada y de virtudes preclaras.

¿Vender su Patria el Liedo. González Viquez?

Otros, ah!, sí, otros sí que negocian la patria; otros que tal vez ese escritor conozca, y que si conoce el Licenciado Jiménez, si van a los extraños á comprometer la dignidad de la Nación; otros merecen estar en un presidio por no saber respetar el decoro del Estado.

Don Ricardo conoce á esos merecedores del grillete. Y acaso no estarán los ojos del pueblo persiguiendo al candidato del partido jimenista? Esos ojos del pueblo, que son los ojos de la justicia, y los ojos de Dios, inexorables perseguidores de Cain?

Pero ese hombre de conciencia clara no habría de librarse de la infamia de los malos. La calumnia se ensañó hasta sobre un muerto ilustre, que mucho que no se enseñara sobre ese hombre justo, indiferente á la perfidia?

¿El puñal se ensañó sobre dos ancianos dignos de veneración, qué extraño que mañana se ensañe sobre el hombre bueno, indiferente á las alevoasías?

El jimenismo, que es el autor de todas estas ignominias, ha probado que hasta Dios es digno de sus pasiones encolerizadas.

Pero los Costarricenses honrados saben, que á pesar de todo, la personalidad del Liedo. González Viquez, no será cubierta de sombras por los difamadores y calumniadores, porque el brillo de ella, es como el brillo del sol, que triunfa hasta de las tempestades.

Permitásenos protestar enérgicamente de esa acción ineficaz con que se ha querido hoy acojojar el espíritu de aquel hombre superior y llenar de tristezas bondas y angustias amargas su hogar, ejemplo de hogares amagados por las virtudes de una familia ilustre.

Los maquiavelismos perversos del Partido Jimenista

Se nos querrá acusar como defensores oportunistas de la Iglesia Católica. No, nosotros defendemos esta institución como por un deber social. Defendemos la Iglesia como defendemos la Escuela y como defendemos las leyes dictadas á la Nación; porque sobre ellas descansa la República, y porque cuanto más bien constituidas estén y más altas sean, más garantizado estará el destino de la Patria y más levantados sus prestigios.

Los enemigos de la Iglesia la atacan porque creen que no cumple ella bien la formación de la conciencia del hombre. Y en cambio le enfrentan la escuela eminentemente laica como institución superior para formar el carácter y el entendimiento de los individuos.

Los grupos liberales de Costa Rica; los que aprenden el liberalismo en ciertos libracos de cincuenta céntimos en los cuales se combate al sacerdote católico y al templo con las armas cómodas del insulto y del ridículo; los

grupos liberales de Costa Rica, formados por hombres que no han vivido la vida del hogar ó por jóvenes estudiantes insolentados por una educación artificiosa, ensoberbecidos y mareados por las perversas elocuencias de cualquier maestrescuela que con audacia y con exceso de fatuidad, airándose contra todo el mundo, hasta contra las mujeres, pretenden sentar plaza de profetas y de sabios; los grupos liberales de Costa Rica, integrados por individuos que se presentan en público para venderse al oro oficial que todo lo calla; esos grupos, decimos, siempre se han consagrado á la tarea de atacar la Iglesia, enalteciendo la enseñanza impartida por la escuela laica.

Y qué han conseguido? Nosotros le preguntamos esto á los padres de familia jimenistas. Qué es lo que han conseguido los retóricos panfletarios? Los padres de familia están satisfechos de la enseñanza laica? Concepción ellos racionales los ataques á la institución católica?

No, no están satisfechos! Ni lo pueden estar. No se puede estar satisfecho con esas generaciones que ciertos colegios arrojan año á año, llenas de orgullos falsos, de venenosas vanidades, rebeldes á las leyes de la República, rebeldes al gobierno de la familia, rebeldes á la armonía social; generaciones que en gran proporción van á parar á los rincones de una cantina, á los cuartuchos clandestinos de un garito, y que no tienen escrúpulos en relacionar sus familias con las mujeres del vicio. Y en prueba de esto, recuerden las familias jimenistas, cómo ellas se vieron obligadas á participar en aquellos grandes movimientos sociales que para contrarrestar la influencia corruptora de un grupo de liberales inconscientes, ejercida en la enseñanza nacional, indujeron al Gobierno á establecer cátedras de religión, encomendadas á sacerdotes virtuosos, en varios de nuestros colegios, y á echar las bases de la enseñanza religiosa en las escuelas comunes.

Y qué están haciendo hoy los padres de familia jimenistas? Preparando la reacción liberal.

El jimenismo, que por su fortuna encontró una «Prensa Libre» para sus tareas de lucha contra el sacerdote, y de prostitución de las conciencias populares, quiere espantar la clerigalla con la luz de la civilización, como alguna vez dijo el hoy candidato del partido jimenista.

Porque para esas gentes, al modelo del Licenciado Jiménez, la clerigalla fanatiza, entorpece las inteligencias y corrompe el espíritu de los hombres.

El jimenismo, ni quiere el fanatismo, ni la torpeza, ni la corrupción, y así como alquiló la ganalla para asesinar á sus enemigos políticos, así hoy, ha alquilado á la canalla para asesinar con infamias y calumnias á los miembros eminentes del sacerdocio nacional, y para desacreditar la institución católica ante la conciencia de los pueblos, porque ella fanatiza entorpece y corrompe según el criterio jimenista.

En otras partes, en donde esa canalla mercadera, y en donde esos periódicos radicales que hacen oficios tan bajos, van al presidio ó son objeto del escarnio público, se procura, antes de rebajar la Iglesia, darle brillantez y enaltecimiento, porque se tiene fe en su labor moderadora de las pasiones, y educadora del carácter de los hombres.

Pero aquí en donde hay hojas que comercian con los vicios de la publicidad, como las magdalenas irredentas comercian con la lubricidad salvaje; aquí, donde un hombre público finca su mayor orgullo en presentarse ante sus conciudadanos como esclavo de los deseos y de las pasiones, aquí donde hay dos ó tres sacer-

otes que visten el traje de la misión sagrada, acaso para disimular sus vicios, acaso para facilitar sus desenfrenos, acaso para hacer fortuna con el dinero escaso de los templos, aquí, qué extraño que la Iglesia sea víctima del encarnizamiento de los malvados, si todos ellos, los periodistas de alquiler, los hombres públicos desmoralizados, los sacerdotes que parecen faltos de religiosidad y de pudor, se confabulan en contubernio sospechoso para combatir á la Iglesia, esa roca inmovible donde se estrellan las tempestades.

Abran los ojos los padres de familia jimenistas, y se convencerán del peligro que ellos están fomentando: el aniquilamiento moral de sus hijos.

Sí, este es el peligro, y nosotros no callaremos ante ese peligro.

TELEGRAMA

Filadelfia 7 de Julio de 1909.

A «La Tribuna».

Diez y ocho legación jimenista, Santa Cruz, encabezados por padre Velazco; derrotados plazas Bolén, Filadelfia, Palmira. No aceptaron llegar Sardinal. Derrotados por enviado civilista Manuel Contreras.

Corresponsal.

La Municipalidad de Atenas y el Jefe Político Pacheco

Los enemigos del ex Jefe Político de Atenas, don Luis Pacheco, se han propuesto infamarlo lanzando contra él cargos capciosos y atrevidos.

Basado en hechos, voy á demostrar cómo fué honrada y brillante la conducta del Sr. Pacheco frente á una Municipalidad fernandista envenenada con torpes pasiones políticas.

A la Municipalidad, como á todas las gentes del fernandismo, se le ha ocurrido que es muy republicana, y que fuera de ella no hay cosa alguna que pueda llamarse republicana.

Oigase esto: cuando el Sr. Presidente de la República, Liedo. González Viquez, hizo su primera visita á este pueblo de Atenas, creen Uds. que la Municipalidad fernandista, por cortesía siquiera, por educación al menos, recibió á aquel alto funcionario? No, la Municipalidad era republicana, y el republicanismo de estas gentes no está de acuerdo con las buenas costumbres sociales, ni con el honor ni con la decencia, ni con la honrra de bien.

El 7 de noviembre del año pasado, asumió la Jefatura Política de este Cantón, D. Luis Pacheco, como una protesta ante el Gbuo., por el nombramiento que hacía en una persona correcta y conocedora de sus deberes, dictó dicha Municipalidad un acuerdo aquel mismo día, en virtud del cual, no se le permitía alquilar bestias para el desempeño de su cargo, sino por medio del policía municipal. Esto significa desconfiar de la honorabilidad de las personas nombradas por el Gobierno para servir de autoridad en los pueblos.

¿Recuerdan los atenienses el asunto de taquillas? Fué en diciembre de aquel mismo año. La Municipalidad fernandista acordó rematar las taquillas. Fijaron un depósito del valor total de las patentes en más del 6 ojo; fijaron también las bases. Y llegado el día del remate.... disponen republicaneamente no hacerlo, por cuanto oficialmente no tenían aviso del desempeño. Como el Ministro manda más, ordenó á los republicanos cumplir sus compromisos públicos. Eso es, hacer política, hacer mala política y salir, al cabo, avergonzados.

Oigan los atenienses necesitados: no se acuerdan de las muchas gestiones que se hicieron para inducir á la Municipalidad republicana á aumentar la partida para las medicinas de los pobres? La Municipalidad nunca concedió esa gracia, porque el republicanismo no está en armonía con la nobleza de los sentimientos. El republicanismo si concuerda con los conven-

cionalismos bastardos de la política, y cuando el Municipio creyó conveniente hacer política, entonces sí aumentó la partida de medicinas para los pobres, aunque no les sirva; como el Congreso, que ha decretado varios gastos para obras públicas en algunos pueblos, en donde el jimenismo no pega, aunque esos gastos no se lleven á cabo durante toda la eternidad, por falta de dineros.

La policía ateniense, por capricho no es que haya castigado á los republicanos insolentes que maneja un cobarde que da armas y luego corre á ocultarse entre los trastos de la cocina de su casa. La policía ha castigado á esos rebeldes, por lo mismo, por rebeldes á la cultura social y al respeto que se debe á las autoridades públicas.

Durante las fiestas cívicas que tuvieron lugar en este Cantón, vino policía de Alajuela, á solicitud del señor Pacheco, y esa policía tuvo que castigar á los maleducados que maneja el cobarde.

Así sucesivamente podría seguir citando hechos, para probar á la luz del sol que los republicanos, con su política apasionada y salvaje, son los que han corrompido la tranquilidad de este pueblo, á pesar de las preocupaciones del señor Presidente de la República por favorecer á Atenas.

Los de la yegua baya no entienden de beneficios grandes ni de grandes gratitudes.

Medite el pueblo de Atenas y se convencerá que son fuereros los que le hacen daño y los que lo explotan en favor de sus personales intereses.

Corresponsal

Santa Cruz de Guacacaste indignada

Sorpresa grande á la par que indignación ha sentido la sociedad Cruceña, al ver lo deficiente que es el servicio de la vigilancia á los criminales detenidos en la cárcel pública de esta villa.

El asesinato de Caamaño, Genaro Barrantes en completa libertad, sin una prisión que pueda impedir su fuga, paseándose hasta la puerta exterior adonde vigila el centinela, prueba evidente es, ó de que son muy inocentes los jefes de ese establecimiento, ó que se procura facilitarle su fuga.

Un criminal que como Gerardo Barrantes es hombre de una musculación tan fuerte, y que puede con suma facilidad, ahogar entre puños á un centinela débil, arrojado á la calle, y tomar las de Villadiego por donde mejor le plazca, es lo más sencillo para quien nunca como él ha sentido escrúpulos de ninguna naturaleza.

Las prisiones que para la seguridad de tal criminal mandó á petición de la señora v. de Caamaño, el señor Gobernador de Liberia, ¿por qué no se ha hecho uso de ellas?

¿Las autoridades que velan por la seguridad personal de los ciudadanos honrados serán tan faltos de memoria, que ya no se acuerdan el crimen cometido por éste Barrantes en la persona de don Antonio Matarrita, de la manera mas alevosa?

¿Se les habrá olvidado ya, la azaña famosa de este hombre con instintos de bestia que ni á la inocencia respeta, cuando asaltó en el camino real, y á mano armada á dos inocentes niñas con fines nada buenos, á quienes sólo la Providencia pudo salvar?

¿Serán tan faltos de memoria, que no recuerdan ya que ahí en 27 de Abril en donde coronó su carrera de criminal rematado, el hombre fiero, el tal Barrantes, dando muerte de la manera más alevosa, á un digno padre de familia y Jefe del Partido Civil don Demetrio Caamaño, dió también de machetazos á un señor de apellido Gutiérrez?

Basta ya de contemplaciones señora autoridad con un criminal de la talla de Gerardo Barrantes, á quien hay que tratarlo como á tal.

Quién no guarda consideraciones á la sociedad en que vive, quien no guarda consideraciones á los hombres pacíficos y honrados, para para caerles alevosamente á cutchazos, quien no guarda consideraciones á los ancianos dignos de todo respeto, quien no guarda consideraciones y

respeto á las niñas indefensas, no merece nada más que la consideración que la carlanca pueda tenerle en la garganta del pie, cuando está pegado en el poste de un presidio expiando su maldad.

Ahora, si se pretende que Gerardo Barrantes vaya también cargado con el peso de sus crímenes á pasearlos á las calles de la Capital, como en la actualidad sucede, con Eduardo de la Guardia, en hora-buena; Dios que vela por los que claman Justicia, tarde ó temprano hará sentir sobre las conciencias perversas y criminales el peso de su inapelable y justo castigo.

Un ciudadano

Santa Cruz, 3 de julio de 1909.

"El Rayo" y sus caricaturas

Nos ha llamado mucho la atención lo que nos dijo ayer un honorable padre de familia que milita en las filas del jimenismo. «No he llevado á casa ni uno siquiera de los números de «El Rayo», porque en todos hay alguna caricatura maliciosa y poco decente, lo que me avergonzaría como padre, poner ante los ojos de mis hijos y de mi señora»

Y en efecto: «El Rayo» no ha publicado una caricatura que no parezca haber sido inspirada en un lupanar. Lo infame es que siempre, para esas caricaturas, han tomado personalidades dignas de mayor respeto, y de más alta consideración.

¿Que los hombres perdonan eso? Si, los hombres, al estilo de ciertos jóvenes propagandistas del jimenismo, que se hacen acompañar en sus giras por mujeres del partido, sin que les importe pasearlas entre señoritas y señoras respetables. Pero los padres de familia no pueden aprobar esas inspiraciones de la lujuria vagabunda y viciosa.

Sin embargo, «El Rayo», para borrar impresiones de sus caricaturas bajas, al lado de ellas, publica la caricatura de San Lucas, y con eso queda satisfecho.

Si eso lo hace para mendigar perdones, convézanse los orientadores de «El Rayo» que á las almas prostitutas, si no los perdona su propia conciencia, no hay quien los perdone.

Pero si publica á San Lucas, para demostrar que ellos son dignos de la indignación de San Lucas, que hace justicia, bien está. San Lucas es patrón de la Iglesia evangélica, y á ella deben ir, atados á la cadena y al grillete, los que desde el burdel atentan contra el decoro social, para ser reformados al amparo de aquel varón santo, que hace justicia.

«No sé, agregaba el padre de familia jimenista, porque á don Máximo le gusta «El Rayo», parece que él no tuviera hijos.»

Lo que no tienen don Máximo y don Ricardo, es otra cosa.

Un cristiano viejo

Los maestros y la política

Oiga señor Ministro de Instrucción Pública

Paraíso, Julio de 1909.

Hace días venimos observando la conducta del maestro de escuela señor Ricardo Vega ó García Vega.

Este señor desde que comenzó la política no tiene sosiego y ha convertido la pulpería de un su correligionario en tribuna, desde donde continuamente predica contra el Partido Civil y sus adeptos.

Este empleado incorrecto, es esposo de la señora Directora de la Escuela de Niñas. Cuando el partido Jimenista trató la primera vez de reunirse é instalarse, fué en casa de éste par de maestros, donde se acogieron, —infringiendo la ley que prohíbe á los empleados públicos tomar parte activa en la lucha política.

El lunes pasado en la noche, el partido jimenista paraísoño, en señal de regocijo por el cambio de autoridad política, dispuso celebrar un baile de candil y la fiesta se llevó á cabo en la casa de los expresados maestros y en ella, se vivió con frenesí, no solamente al nuevo Jefe Político, sino al candidato señor Jiménez y al partido Republicano. En la mencionada

fiesta tomaron parte activa los maestros, dueños de casa, que no ignoraban seguramente que estaban deliberadamente violando la ley y que por su actitud, estaban dando un mal ejemplo con su falta de caridad, que si no era exigible á la clase de gente allí reunida por la torpe é innoble pasión de la venganza, si es en alto grado exigibles en maestro y directores de las jóvenes generaciones que el Estado ha confiado á su guarda, á su experiencia y á sus cuidados. Esos maestros, señor Ministro, merecen por lo menos una severa reprimenda, por su conducta incorrecta!

ESPÍO MIRÓN

Palmares, Julio de 1909.

Tenemos noticia de que uno de los maestros de Palmares ha salido á hacer propaganda política á Buenos Aires, y la Granja, de aquel Cantón.

Si ese maestrillo continúa en su labor de propagandista, los mismos vecinos de Palmares presentarán la queja con los debidos comprobantes al Ministerio de Instrucción Pública.

Los pueblos religiosos

San Rafael de Desamparados protesta contra los agravios y ataques hechos al Presbítero Valenciano,

Los infrascritos, vecinos de San Rafael de Desamparados, han visto con verdadera indignación el ataque horrible y cobarde de que ha sido víctima el prestigiado y muy virtuoso Canónigo Valenciano, en el pasquín «El Rayo», y protestan de tan abominable hecho y aprovechan la ocasión para ofrecer al digno sacerdote las sinceras expresiones de su consideración y de su respeto.

San Rafael de Desamparados, 9 de julio de 1909.

Marcelino Cascante V.

Carlos Cascante

Abel Mora

Florencio Mora

Rafael Fallas

Juan J. Porras

Juan Gamboa

Crisóstomo Porras

Ricardo Granados

Alvaro Zúñiga

Ramón Fernández

Apolonio Agtero

José M. López L.

Eustaquio Mora

Serapio Mora

Demápio Porras

Jesús Gamboa

Francisco Gamboa

Romualdo Giles

Abel Zúñiga

Juan de Dios Monge

Pedro Monge

Luis Monge Porras

José M. Monge Porras

Narciso Monge

Pedro Garbauzo

José Alfaro

Hipólito Mora

Rudecindo Calderón

Jesús Durán

José Cruz G.

Pío Sánchez

Juan Monge

Calisto Monge

David Delgado

Ramón Fallas Q.

Lucas M. Cascante G.

Jesús Fallas h.

Juan Zúñiga

Alfonso Porras

Pedro Giles

Juan Amador

Luis Chacón

Rafael Chacón

Marcos Astúa

Rafael Valverde

José E. López

Eladio López

José León Navarro

Miguel Ulloa V.

Juan Jiménez

Primo Calderón

Silvestre Jiménez

Mercedes Mora

Amadeo Sánchez

Juan Fallas

El jimenismo y sus triunfos frustrados

Estos señores del mentirismo, (jigo del jimenismo) siempre hacen alarde de sus campañas impolíticas echando á andar bolas que de tan cuadradas que son no ruedan. Y no es de extrañar tal proceder, porque el jimenismo en cada lugar que se ha presentado ha sido con tan colosal bombo, que hubiera sido un fenómeno el que aquí no lo hubiera hecho así. ¿Pero qué han logrado con eso? Que aquí como en todas partes han sido rechazados por el pueblo honrado, que no puede menos que ver con desagrado su política rastrera.

En la impotencia para contrarrestar la gran mayoría de sus contrarios, aquí como en todas partes, lo que hacen es arrojar su baba rabiosa sobre los pacíficos civilistas.

Dice en «El Pacífico» de fecha 22 del próximo pasado mes, el delusorio correspondal de ésta lo siguiente: «El extranjero Emiliano Ahumada ha venido de la capital, diciendo que habló con el presidente de la República Licenciado don Cleto González Víquez, y que se quedó admirado de ver que él y sus educandos andan con la divisa roja.»

¿Habráse visto colunja igual? Muy de cerca conocemos al señor Ahumada para no vacilar ni desmentir á esos envidiosos y fatuos jimenistas, que ya no hallan de qué manera hacerle tantos cargos gratuitos, sólo por el crimen de haberse decidido por el Gran Partido Civil que encarna la Paz, el orden y el progreso.

¿Por qué antes, estos mismos señores ó caballeros sin aballos, decían que el señor Ahumada era una buena persona y digna de aprecio? ¿Por qué ahora, las que antes le dirigían miradas cariñosas y sonrisas doradas, han variado por completo? ¿Será porque ya no quiere dejarse poner las cargas que antes aguantaba? ¿O será por la decisión al Gran Partido Civil y que ya presenten la derrota? Pues queremos creer las dos cosas; porque se han dejado decir muchos de ellos, que el día de las elecciones volcarán las urnas electorales y con eso se explica que el triunfo ya no está á favor de ellos sino al nuestro.

También han propuesto boicotear el establecimiento del Sr. Ahumada; ¿serán que con ello lo dañarían en su negocio? ¡muy lejos está lo que esto suceda! porque si una pequeña fracción de ellos lo estableciera, el resto de los mismos, que son jimenistas porque los han engañado con cartitas desde el interior, verían eso con repugnancia y se retirarían de esas filas corruptoras, quedando demostrado así, que el boicoteo retardará en provecho suyo. Pero nosotros creemos que lo que en realidad los ha hecho tomar tal determinación es, el temor de que los jimenistas que llegaron á su establecimiento, cambien de opinión al oír los argumentos irrefutables que hacen que los partidarios de la democracia proclamen como candidato á la presidencia, en el próximo período constitucional al insigne ciudadano Rafael Yglesias Castro.

Antes decían esos chillados jimenistas (es decir los torpes, porque hay muchos entre ellos que no debieran figurar en esas filas, por sus méritos reconocidos como agricultores honrados, y como esa enfermedad puede ser contagiosa, pudiera ser que se les pasara), que nosotros los Civilistas éramos once, ahora dicen que somos treinta, más tarde dirán que treinta y uno y así hasta que se nos den el número suficiente para triunfar.

!!! Viva el futuro presidente de la República de Costa Rica, don Rafael Yglesias Castro.

!!! Viva el Gran Partido Civil!!!

!!! Viva Bolsón Civilista!!!

Corresponsal.

Bolsón, Julio de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exatitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda de Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VIVA YGLESIAS

Si usted envía su dirección y 25 céntimos en estampillas sin usar, al Apartado 400 en San José, recibirá enseguida un **VIVA YGLESIAS** enorme, elegante, en tinta roja, de 44 pulgadas de largo y 14 y media de ancho. Recibirá, además, una bonita postal con el retrato de don Rafael Yglesias ó 16 retratos del mismo en miniatura: lo que usted quiera. No lo piense mucho: pidaya, inmediatamente, estas cosas al apartado 400.

BANANOS

VENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

San José, julio de 1909.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 160 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquiler una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE Á D. FEDERICO TINOCO

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Caufin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pisear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 44R.—Rafael Pant.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.